

JUEVES 11 DE NOVIEMBRE DE 2021

## PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES

### PAN

#### **ARRANCARÁ CAMPAÑA POR LA DIRIGENCIA ESTATAL DEL PAN**

María Leonor Mejía Barraza y Eduardo Loyola Vera, competirán en el Estado para obtener la simpatía y apoyo de la militancia del PAN; para la dirigencia estatal. En un ejercicio democrático que responde a los estatutos y principios de Acción Nacional, ambos aspirantes tienen la oportunidad de iniciar una campaña interna del 11 de noviembre al 10 de diciembre del presente año. (DQ 3, ROQRO)

## NOTAS PRINCIPALES

#### **DQ: ANUNCIA KURI 200 MDP PARA LA REACTIVACIÓN**

El Gobierno estatal tiene lista una bolsa de 200 mdp a entregar apoyo a emprendedores, empresas y pequeños negocios para la reactivación económica tras la contingencia y para acelerar la recuperación, anunció el gobernador Mauricio Kuri. (DQ principal)

#### **N: INICIA MANDATO**

Mauricio Kuri, en compañía de su señora esposa Car Herrera de Kuri encabezaron la ceremonia de proclamación de Victoria Nieto como Reina de las Fiestas de Navidad 2021, acto con el que se da inicio a las actividades decembrinas. (N principal)

#### **AM: PREVÉN DERRAMA ECONÓMICA DE 850 MDP EN EL BUEN FIN**

Una derrama estimada de 850 mdp y una participación de 16 mil unidades de negocio es el pronóstico que las cámaras comerciales y autoridades de los tres órdenes de Gobierno prevén acumular desde hoy y hasta el 16 de noviembre, dentro del Buen Fin. (AM principal)

#### **PA: ES MOMENTO DE SILENCIO: SANTIAGO**

El extitular de la UIF de la Secretaría de Hacienda, Santiago Nieto respondió a las muestras de cariño e invitaciones a laborar a lo largo de esta semana tras su renuncia a dicha dependencia. (PA principal)

#### **EUQ: ANUNCIA KURI 200 MDP PARA RECUPERACIÓN ECONÓMICA**

Presenta programa para apoyar a diferentes sectores productivos, desde empresas a negocios familiares; fortalecerán el sector turístico. (EUQ principal)

#### **CQRO: DESTINARÁ GOBIERNO ESTATAL ALREDEDOR DE 200 MDP A PROGRAMA DE RECUPERACIÓN ECONÓMICA**

Con la finalidad de retomar el ritmo del crecimiento económico y la generación de empleos en lo que resta del año, el gobernador del estado de Querétaro, Mauricio Kuri anunció que la administración a su cargo destinará una bolsa de alrededor de 200 mdp en apoyos a fondo perdido para 3 mil 605 emprendedores, pequeñas empresas y negocios familiares que se vieron afectadas por la pandemia de Covid-19. (CQRO principal)

JUEVES 11 DE NOVIEMBRE DE 2021

## PODER LEGISLATIVO

### **BUSCA DIPUTADO QUERETANO QUE SE DESTINE MÁS PRESUPUESTO AL CAMPO QUERETANO**

El diputado Juan Guevara, presidente de la Comisión de Desarrollo Agropecuario y Rural Sustentable en la LX Legislatura del estado de Querétaro, sostuvo una reunión de trabajo en la Cámara de Diputados, con las legisladoras federales María de Jesús Aguirre y María del Refugio, quienes presiden las Comisiones de Desarrollo y Conservación Rural, y de Autosuficiencia Alimentaria y Ganadería, respectivamente, así como con la diputada federal por el Distrito I de Querétaro, Sonia Rocha, quien fungió como anfitriona, con la finalidad de buscar que en el presupuesto federal se destinen más recursos para el campo queretano. (CI)

### **QUE SÍ HAY PROYECTO DE MOVILIDAD**

Por Karen Munguía

El segundo piso no será el único proyecto de movilidad que impulse el gobierno estatal de Querétaro, subrayó Enrique Correa, diputado local presidente de la comisión de movilidad de la LX Legislatura, quien descartó que no exista un programa integral de esta materia. Afirmó que los segundos pisos, como el propuesto por Mauricio Kuri, no solo benefician al auto particular, sino a otro tipo de transporte como el de mercancías, por lo que señaló que se están explorando distintas vías. (DQ 3)

## PODER EJECUTIVO

### **ANUNCIA MAURICIO KURI INVERSIÓN CERCANA A LOS 200 MILLONES DE PESOS PARA PROGRAMA DE RECUPERACIÓN ECONÓMICA**

El gobernador Mauricio Kuri, encabezó la presentación del programa de Recuperación Económica, que con una inversión cercana a los 200 mdp, tiene como objetivo generar condiciones para retomar el ritmo de crecimiento económico y la generación de empleos. “Tenemos un compromiso, que es la reactivación económica. Para bajar la pobreza es tener un ingreso y dignidad en tu trabajo”. (...) Marco Del Prete, titular de la SEDESU, detalló que el programa consta de cinco categorías: 1) Fomento a la Inversión y Generación de Empleo que está dirigida a proyectos industriales y comerciales; 2) Desarrollo de Tecnología e Innovación, enfocado a instituciones, centros de investigación y empresas. (...) Mariela Morán, titular de la SECTUR, destacó que el sector está listo y adaptado a las nuevas necesidades de la sociedad y compartió que con una inversión de 40 mdp se fortalecerá la reactivación económica en rubros como diagnósticos, relanzamiento de marca, infraestructura, apoyo de eventos, equipamiento y capacitación. Agustín Dorantes, titular de la SEDESOQ, expuso que a fin de ayudar a negocios familiares enfocados a los sectores comercio y servicios que se vieron afectados durante la contingencia sanitaria, se brindará un apoyo de 20 mil pesos a mil 500 personas que lo soliciten. (DQ 8, N 2, AM 3, PA 1 y 3, LDH, EQ)

### **ACUDEN TRES MUNICIPIOS POR APOYO PARA TERMINAR EL AÑO: GOBERNADOR**

Son tres los municipios que se han acercado al gobierno estatal para pedir ayuda con recursos indicaron el gobernador Mauricio Kuri. Dijo que no precisaría el nombre de los municipios, aunque confirmó que sí han acudido a solicitar el apoyo. Mencionó que el gobierno del estado sí estaría dispuesto para apoyar a los municipios que tienen esta problemática, y es la secretaría de Finanzas la encargada de atender este problema”. (DQ 6, N 2, ALQRO)

**JUEVES 11 DE NOVIEMBRE DE 2021**

## **BUSCARÁ KURI REUNIRSE CON AMLO DURANTE TIANGUIS TURÍSTICO**

Tras reunirse con el secretario de gobernación, Adán Augusto López, el gobernador Mauricio Kuri aseguró que buscará una reunión con el presidente de la República, AMLO durante el próximo Tianguis Turístico que se llevará a cabo en la ciudad de Mérida el próximo lunes. Ambos gobernantes participarán dentro de este evento, por lo que el mandatario aprovecharía para tratar temas relacionados con la GOAN y temas presupuestales en los que se pueda ver beneficiado el estado. Añadió que, además, gracias a su encuentro en gobernación, la próxima semana también se reunirá con Germán Martínez, titular de la CONAGUA para abordar el proyecto del acueducto III. (ADN, ROQRO)

## **CIEN MDP PARA APOYO A TRANSPORTE**

La bolsa económica para garantizar el apoyo económico de la tarifa de transporte público de dos pesos por viaje asciende a 100 mdp solo para lo que resta del año, dio a conocer el gobernador Mauricio Kuri, quien refrendó su compromiso por la mejora al sistema de movilidad colectiva. A partir de este miércoles la tarifa preferencial “UniDOS” entró en vigor en el sistema de transporte público, para personas de la tercera edad, estudiantes y personas que viven con alguna discapacidad. (...) Respecto a las frecuencias de las unidades del transporte, Mauricio Kuri se comprometió con la ciudadanía a que las rutas pasen a más tardar con frecuencias de 15 minutos, asimismo reconoció que en el IQT tienen un problema para mantener el número requerido de choferes, mismo en el que ya se trabaja para garantizar la plantilla de los trabajadores. (N 2)

## **PRESENTARÁ KURI A LA CONAGUA ACUEDUCTO III**

El gobernador del estado de Querétaro, Mauricio Kuri presentó el proyecto de construcción del Acueducto III al secretario de Gobernación, Adán Augusto López, quien ayudó a gestionar una reunión con el director de la Conagua para hablar sobre la construcción. El miércoles de la siguiente semana, el mandatario estatal sostendrá la reunión a fin de obtener apoyo para la construcción de esta obra, que, dijo, podría dar suficiente agua a Querétaro por los próximos 100 años. (N 2, AM 5, CQRO 6)

## **RESPALDA SEGOB LOS PROYECTOS DE QUERÉTARO: KURI**

Tras su encuentro con Adán Augusto López, titular de la Secretaría de Gobernación, el gobernador Mauricio Kuri aseguró que hay una gran apertura del funcionario Federal a quien le trató entre otros temas lo relacionado con las necesidades de infraestructura hidráulica que tiene Querétaro. Entrevistado al término de una rueda de prensa, el Ejecutivo Estatal afirmó que “Vi una gran apertura, una persona muy ejecutiva. Incluso le habló al director general de la Conagua, a Germán Martínez quien me va a recibir el próximo miércoles para ver los temas que tenemos que ver los temas del agua en Querétaro. Queremos construir el acueducto III y necesitamos explorar las mejores opciones”. (PA 4)

## **SEGUIMIENTO A REPROBADOS EN ANTIDOPING**

Por David Álvarez

De 481 servidores públicos que hicieron su declaración 5 de 5, dos resultaron positivos en pruebas de antidoping por marihuana y anfetaminas, situación a la que se dará seguimiento y que se vincula a mediación prescrita, afirmó Óscar García, secretario de la Contraloría. En entrevista con Fernando Plaza para ABC Diario 107.9, García González señaló que los resultados de la declaración fueron positivos, toda vez que un 99.8% de los servidores públicos, en el proceso de antidoping, “pasaron la prueba”, en el que fueron cinco personas implicadas. (DQ 1 y 8)

**JUEVES 11 DE NOVIEMBRE DE 2021**

## **IMCO DESMIENTE NOTA SOBRE SEGUNDO PISO**

El IMCO es un centro de investigación apartidista y sin fines de lucro, dedicado a enriquecer con evidencia la toma de decisiones públicas para avanzar hacia un México justo e incluyente. En referencia a la nota publicada por el Diario de Querétaro, con el nombre “Segundo nivel dejaría pérdidas millonarias” de la autoría Ana Karina Vázquez se hacen las siguientes aclaraciones. Para la realización del texto no se consultó a ningún miembro del IMCO. No tenemos ningún pronunciamiento respecto a la construcción del segundo piso que anunció el gobierno del estado. (DQ 6)

## **ACUDE LEÓN ENRIQUE BOLAÑO A REUNIÓN REGIONAL DE EDUCACIÓN MEDIA SUPERIOR**

Participamos en la Primera Sesión Regional Centro Bajío-Occidente de la CEPPEMS 2021, encabezada por Juan Pablo Arroyo, subsecretario de Educación Media Superior Federal y Martha Soto, titular de la SEDEQ, comunicó el titular del COBAQ en el Estado, Enrique Bolaño. Este evento educativo reunió a funcionarios del Sector de los Estados de Aguascalientes, CDMX, Estado de México, Guanajuato, Hidalgo, Jalisco, Michoacán, Querétaro y San Luis Potosí. El propósito es planear, programar y coordinar actividades entre las instituciones de Educación Media Superior en la región, con carácter Estatal, descentralizado, privado, autónomo y particular, en temas de integración de diagnósticos sobre la situación que guarda la Educación Media Superior en cada Entidad Federativa y la discusión del Marco Curricular. (VI)

## **ENRIQUE GERARDO SOSA EL NUEVO RECTOR DE LA UNAQ**

La titular de la SEDEQ Martha Elena Soto entregó oficialmente el nombramiento como rector de la UNAQ a Enrique Gerardo Sosa, quien ha sido designado por el gobernador del estado MKG, para estar al frente de esta institución. El nuevo rector ya había ocupado el cargo en la UPSJR. (N 1 y 6)

## **ANA EUGENIA PATIÑO, NUEVA RECTORA DE LA UTC**

La secretaria de Educación, Martha Elena Soto Obregón, hizo entrega del nombramiento como rectora de la Universidad Tecnológica de Corregidora (UTC) a Ana Eugenia Patiño Correa, quien fue designada por el gobernador del estado, Mauricio Kuri González, para dar continuidad y crecimiento al trabajo realizado en esta casa de estudios. Patiño Correa es licenciada en Derecho por la Universidad Autónoma de Querétaro con especialidad en Constitucional y Amparo, cuenta con maestría en Finanzas por la Universidad Mondragón. Se ha desempeñado como catedrática y asesor jurídico en el sector público y privado, así como directora de Financiamiento del Régimen Estatal de Protección Social y Salud (REPSS), previamente conocido como Seguro Popular. (CI)

## **POR SEGUNDO AÑO CONSECUTIVO, SE SUSPENDE EL DESFILE DEL 20 DE NOVIEMBRE EN QUERÉTARO**

Por segundo año consecutivo, este 20 de noviembre tampoco habrá desfile conmemorativo con motivo del aniversario de la Revolución Mexicana. Esto lo dio a conocer la Secretaria de Gobierno, Guadalupe Murguía a través de sus redes sociales, quien justificó que se trata de una medida sanitaria ante la pandemia. “¡Las reuniones no paran! Este año, con el objetivo de proteger la salud de las y los queretanos, hemos decidido suspender el desfile deportivo de la Revolución Mexicana”. (ADN)

## **“SILENCIO, REFLEXIÓN Y PACIENCIA”, DICE SANTIAGO NIETO TRAS SU RENUNCIA A LA UIF**

Tras haber renunciado como titular de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF, Santiago Nieto expresó que se mantendrá en silencio en el entorno político que se vive. El exfuncionario publicó un mensaje en su cuenta de Twitter, en el que dio a conocer que se le han ofrecido algunos espacios; sin embargo, por ahora su prioridad es lo

**JUEVES 11 DE NOVIEMBRE DE 2021**

personal, familiar y después lo político. “Agradezco las muestras de cariño y las invitaciones a diferentes espacios, pero en tiempos revueltos, silencio y moderación deben regir mi conducta, como siempre ha sido en mi vida. Silencio, reflexión y paciencia. Primero decisiones personales, familiares y después políticas”, escribió Nieto. El queretano renunció a la UIF luego de que saliera a la luz que festejó su matrimonio con Carla Humphrey con un lujoso festejo en Guatemala con más de 300 invitados, algunos de los cuales estuvieron envueltos en un escándalo por ingresar al país 35 mil dólares. en efectivo. (CI)

## MUNICIPIOS

### **PARTICIPA LUIS NAVA EN GESTIÓN DE MÁS RECURSOS FEDERALES PARA LOS MUNICIPIOS**

Con el objetivo de fortalecer a los municipios y obtener mayores recursos para que puedan atender las necesidades de sus habitantes, el Presidente Municipal de Querétaro, Luis Nava, en compañía de alcaldesas y alcaldes de las fuerzas políticas de Acción Nacional, Revolucionario Institucional y de la Revolución Democrática, acudió a la Cámara de Diputados para proponer nuevos esquemas en el Presupuesto de Egresos de la Federación para el ejercicio 2022. La solicitud junto con más de 300 alcaldes de la coalición “Va por México”, es el apoyo de los diputados federales para obtener recursos que impulsarán el fortalecimiento de los municipios. (DQ 7, N 1 y 3, AM 22, EUQ 1 y 2, CQRO 1 y 7, ALQRO, ADN, IN, LDH, RQNXN)

### **MORENA RECHAZA CAMBIOS DE USO DE SUELO EN QUERÉTARO**

Por Mextli Moreno

Regidores de Morena en el Municipio de Querétaro, manifestaron su rechazo por uso de suelo y modificaciones en la densidad poblacional que se sometió a votación del cabildo, debido a las consecuencias que habrá a largo plazo. Se dijo que lo aprobado en cabildo contradijo los discursos de sustentabilidad y de ciudad digna del municipio, ya que se aprobó el cambio de uso de suelo, así como también a normatividades de densidad de población. (ROQRO)

### **PARTICIPA LUIS NAVA EN LA PRIMERA REUNIÓN DE ALCALDES CAPITALINOS**

El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, participó ayer en la primera reunión de trabajo con las y los presidentes municipales de 11 ciudades capitales del país que comparten similitud de desarrollo poblacional, y con quienes coincidió en la necesidad de construir una agenda en común que siga fortaleciendo la visión municipalista para mejorar la calidad de vida de las y los ciudadanos. (N 3)

### **ROBERTO SOSA PICHARDO PRESENTE EN LA REUNIÓN EN SAN LÁZARO**

Roberto Sosa, presidente municipal de Corregidora, asistió a la sede del Poder Legislativo Nacional, el Palacio de San Lázaro, para participar en una reunión de trabajo con alcaldes y diputados federales, con el objetivo de generar una propuesta presupuestal ante el proceso de análisis del Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación para el ejercicio 2022, en la búsqueda de más recursos para los municipios. (PA 8, EQ, Q)

### **FUE REALIZADO EL FORO “HAGAMOS JUVENTUD CORREGIDORA”**

El Instituto Municipal de la Juventud, en colaboración con las acciones implementadas por el gobierno estatal a través de la Secretaría de la Juventud, realizó el Foro “Hagamos Juventud Corregidora”, un ejercicio de participación juvenil que tiene por objetivo escuchar las ideas, necesidades, propuestas y experiencias de las y los jóvenes, y que estas sean consideradas en la conformación de Desarrollo Estatal. (AM 6, VI)

**JUEVES 11 DE NOVIEMBRE DE 2021**

### **VIVIENDAS AFECTADAS POR LLUVIAS EN SAN JUAN DEL RÍO NO PODRÁN COBRAR SEGURO**

Ante los reclamos de los habitantes de la colonia La Rueda en el municipio de SJR por el retraso en los apoyos y en el pago de las pólizas de los seguros de vivienda, el Presidente Municipal, Roberto Cabrera informó que esas pólizas no serán válidas. La razón es que el seguro contratado por la anterior administración solo contemplaba un periodo de tiempo del mes de enero al último minuto del mes de septiembre, por lo cual la cobertura expiró justo en las inundaciones de la madrugada del pasado 1 de octubre. (ALQRO)

### **DAN APOYOS DE \$40 MIL A MUJERES**

La presidenta municipal de Arroyo Seco, Ofelia del Castillo, hizo entrega del cuarto apoyo denominado “Fondo de inversión”, a través del cual otorgó 40 mil pesos de su sueldo a cuatro mujeres beneficiarias en condiciones de vulnerabilidad para ayudarles a emprender o continuar con sus negocios. (DQ 3)

### **BUSCA ALCALDE QUE A CIUDADANOS DE CADEREYTA SE LES COBRE EL DAP**

Por Monica Gordillo

En el marco de la apertura de la Mesa de Trabajo sobre Proyectos Ambientales 2022 que se llevó a cabo en la sede del Poder Legislativo, el alcalde Cadereyta de Montes, Miguel Martínez Peñaloza, manifestó que la administración a su cargo pretende invertir el siguiente año en un proyecto de sustitución de luminarias, esto para disminuir el pago que tiene que realizar ante la Comisión Federal de Electricidad (CFE), luego de que la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) declaró que es inconstitucional que se cobre el DAP a la ciudadanía. Martínez Peñaloza confirmó que el municipio trabaja con la Legislatura local en la elaboración de una justificación, para que en la ley de ingresos sea legal que los ciudadanos aporten el ocho por ciento del Derecho del Alumbrado Público (DAP). “De no lograrlo tendríamos que pagar con recursos propios. En Cadereyta los recursos propios son de 17 millones de pesos para todo un año fiscal y tendremos que ahorrar en todas las partidas para poder pagar el alumbrado público”, apuntó. (CQRO)

## **INFORMACIÓN GENERAL**

### **PRESENTAN HEMEROTECA DIGITAL “EL NUEVO AMANECER DE QUERÉTARO” EN SAN JUAN DEL RÍO**

Se llevó a cabo la presentación de la hemeroteca digital “El Nuevo Amanecer de Querétaro. Semanario de información, análisis y alternativas”, organizada por la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales (FCPS), Tribuna de Querétaro y la Secretaría de Extensión y Cultura Universitaria (SECU) del campus San Juan del Río de la UAQ. (ADN)

### **SE TRAZA RUTA DE LA SOLTERÍA**

Querétaro se acerca cada vez más a ser un estado de población mayoritariamente soltera. De acuerdo con cifras del Censo de Población y Vivienda 2020, realizado por el Inegi, 36.5% de los habitantes son solteros, ocupando el tercer sitio a nivel nacional por debajo de Jalisco (36.6%) y la Ciudad de México (38.1%). En el marco del Día Internacional del Soltero, dicha situación, se vincula con los niveles de matrimonios y divorcios, pues Querétaro presentó una de las tasas más bajas de matrimonio durante 2020, ubicándose como la cuarta entidad del país con el mayor número de divorcios con 50.4 por cada 100 uniones, lo que habla, según expertos, de un cambio de paradigma en los vínculos efectivos de las personas. (DQ 1 y 9)

JUEVES 11 DE NOVIEMBRE DE 2021

## COLUMNAS Y OPINIÓN

### EXPEDIENTE Q – DINEROS

Por Adán Olvera

Querétaro será la segunda entidad, después de Nuevo León, en recibir el mayor aumento de recursos públicos para el año entrante; pues de acuerdo con la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) a la entidad se le destinará un presupuesto mayor en 10.7%, respecto al ejercicio del 2020 y aunque se había proyectado que recibiría un incremento federal de 2 mil millones de pesos más, de acuerdo con la actualización de la información de la SHCP, este alcanzará de manera real un aumento de 3 mil 376.9 millones de pesos; que podrá ser destinado a obras sobre todo de movilidad y seguridad. El presupuesto que ejerce Querétaro este año es de 31 mil 695.2 millones de pesos, es decir que para 2022, la entidad recibirá del gobierno federal 35 mil 072.1 millones de pesos; pero se habla de la posibilidad de que pueda llegar a los 40 mil millones de pesos. En este año gobierno del estado, ejerció 248 millones 561 mil 200 pesos de recursos del fondo de aportaciones para la seguridad pública de los estados (Fasp). En comparación con 2020, presenta un incremento de ocho millones 127 mil 420 pesos con respecto al 2020 pero para el 2022 seguramente vendrá un recorte. En septiembre de este año, en el estado de Querétaro, aumentó más del 90 por ciento, el número de homicidios dolosos, respecto al mismo periodo de 2020, dio a conocer en su reporte mensual el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública; la seguridad es un tema que tendrá que ser apuntalado. Observando los recursos que se proyectan y las necesidades y planes que existen para Querétaro, no hay de otra más que la intervención de la iniciativa privada en proyectos de infraestructura y sobre todo explorar las posibilidades de endeudamiento porque de otra forma no se podrán concretar proyectos como el Acueducto III o una intervención en Av. 5 de Febrero, incluido el segundo piso o lo que resulte de los análisis de expertos. Con los recursos que vienen hay suficiente para seguir manteniendo buenos niveles en el estado, pero hasta ahí; no hay para grandes proyectos y mucho menos para sentar las bases de un crecimiento proyectado al 2050. **DE REBOTE.** En San Juan del Río, los expertos en redes sociales y comunicación siguen con sus asesorías tipo “Javi Noble” en un municipio que tiene problemas de esos que darán muy pronto la nota desagradable a nivel nacional. Debe el presidente municipal poner atención en cosas preocupantes, como lo es el alto consumo de la droga Cristal, entre la población joven de ese municipio, que deja comunidades en el desamparo y la criminalidad. (DQ)

### CUARTO DE GUERRA

**CULPAS.** Le explotó a Roberto Carlos Cabrera Valencia la inconformidad de vecinos damnificados por inundaciones en La Rueda, San Juan de Río, quienes no han recibido el pago del seguro catastrófico, que tanto promueven como un “regalo” por el pago oportuno del impuesto predial. Pero en vez de atender a los afectados, el alcalde le aventó el bulto al secretario de Desarrollo Social, Agustín Dorantes, quien ya mucho ha hecho por él y por San Juan armando el gabinete municipal. Eso ya es un abuso. **EXPLICACIÓN.** Mucho tendrá que aclarar el ex alcalde de San Juan, el hoy empoderado diputado local Guillermo Vega Guerrero, respecto a que el seguro incluido con el predial venció el 30 de septiembre, el mismo día que su administración, siendo que el pago predial es anual y no por 9 meses. Los damnificados pensaban que estaban asegurados, pero no. **VIP.** Nos dicen que otro punto de posible conflicto de intereses del ex Canaco Gerardo de la Garza Pedraza, hoy funcionario estatal, es su relación con la empresa concesionaria de las fotocopias en todas las oficinas oficiales. ¿Será? (DQ)

JUEVES 11 DE NOVIEMBRE DE 2021

## ANTES DE AGOSTO - VEINTIDÓS, VEINTITRÉS Y VEINTICUATRO PARTE 3

Por Julio Cabrera

¿A qué hora se convirtió la lealtad en un producto desechable? Santoveño. Pues otra vez en ocho días pasaron muchas cosas en el ambiente político mexicano. **MÉXICO ELIGE.** La empresa de Aldo Campuzano y Sergio Zaragoza encargada de medir la opinión a nivel nacional, tuvo su más reciente publicación apenas esta misma semana. Para efectos locales, rescato lo siguiente: El gobernador Mauricio Kuri sigue dentro del top 3 de gobernadores mejor evaluados y Querétaro sigue siendo el estado con menor aprobación hacia el presidente López; me hace mucho sentido. Dentro del mismo estudio aparece el nombre de Santiago Nieto como una figura con conocimiento nacional. Por eso sorprenden los modos y las maneras de como lo renunciaron de la UIF. Pero quizá yo estoy mal y la lealtad sí es desechable, personalmente la sigo entendiendo de ida y vuelta; no pienso cambiar de opinión. **2024.** Llegamos al año que tiene más peso en la narrativa, pero que solo será consecuencia de lo que hagamos a partir de ayer. Dejamos pues atrás el 2022 y el 2023. Le dedico poco, porque poco se podrá hacer ya entrando el primer semestre de ese año. Comienzo por compartir que se renovará gobierno en 9 estados: CDMX (gobernado por Morena) Chiapas (gobernado por Morena) Guanajuato (gobernado por el PAN) Jalisco (gobernado por MC) Morelos (gobernado por el PES) Puebla (gobernado por Morena) Tabasco (gobernado por Morena) Veracruz (gobernado por Morena) Yucatán (gobernado por el PAN). Dentro de estas entidades destacan por número de votantes desde luego CDMX, Jalisco, Puebla y Veracruz. Es decir, para efectos de la elección presidencial, el rol que jueguen las y los candidatos de aquellos estados, tendrá un peso, pero no absoluto en la suma de votos para la causa que representen a nivel federal. **CONCLUSIONES:** Sí el 2024 es muy importante para el futuro de México, pero si se quiere cambiar el rumbo del país, lo que se haga en 2024 será apenas algo más que testimonial. Para la elección presidencial, se debe construir un año a la vez, un mes a la vez, una semana a la vez y un día a la vez. Imaginen por un momento que los años 22 y 23 sean favorables para Morena-gobierno, si hoy el presidente tiene 60% de popularidad. ¿Les cuento lo que sigue? Nos leemos el próximo jueves. (DQ)

## ASTERISCOS

**ANUNCIA COPARMEX EL ENCUENTRO POR MÉXICO.** La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) anunció el Encuentro por México, una actividad que tiene como objetivo contribuir a la construcción de un país incluyente, innovador y emprendedor. El evento reunirá a empresarios, gobernadores, presidentes municipales, académicos, expertos y analistas de todo el país y de talla internacional. **SOSA VA POR MAYOR RECURSO A CDMX.** Desde muy temprano, el alcalde de Corregidora, Roberto Sosa Pichardo, compartió en sus redes sociales detalles de su viaje a la Ciudad de México, donde sostuvo una reunión con los alcaldes del país, en la búsqueda de recuperar recursos de la Federación. Por la tarde, publicó un video de su visita al Congreso de la Unión donde diputados federales por Querétaro pugnan por mayores recursos tanto para Corregidora como para la entidad. **CAMPAÑA DE ESTERILIZACIÓN FELINA EN LA CAPITAL.** La Secretaría de Servicios Públicos Municipales en la capital anunció la campaña 'Dueño de 10', con la que apoyará con esterilizaciones de gatitos al 2x1 durante todo noviembre. Para aplicar la promoción es necesario que sean un macho y una hembra, por lo que los interesados deben consultar todos los requisitos y agendar su cita de 8:00-16:00 horas a los siguientes números: en la UMAANQ, 4422537044 y 4422075772 (solo WhatsApp); en la UCAM, 4422092122 y 4422221526, y en la UPAM, 4422248335. Costo por esterilización: 323.53 pesos. (AM)

## BAJO RESERVA

**LA FAMILIA NIETO, PROTAGONISTA DE LAS FIESTAS DE LA NAVIDAD.** Victoria I fue proclamada "Reina de las Fiestas de Navidad 2021". Sus padres, el exalcalde de San Juan de Río Gustavo Nieto y la presidenta de los bomberos de San Juan del Río, Tania Ruiz, lucían muy emocionados en un acto que presidió el gobernador

**JUEVES 11 DE NOVIEMBRE DE 2021**

Mauricio Kuri. Victoria, nos recuerdan, es sobrina de Santiago Nieto Castillo, debido a que es primo hermano de don Gustavo. **¿LEONOR VA A UNA ELECCIÓN DE TRÁMITE?** En el Partido Acción Nacional (PAN), nos cuentan, hay una batalla en la que se observa una situación de desequilibrio. Hay dos contendientes por la presidencia estatal. Una, es mujer, muy joven, su nombre es María Leonor Mejía Barraza, ella es la gigante en esta batalla que muestra su fortaleza en el apoyo que trae de todos los grupos políticos que hay en el interior, mientras que el rival más débil es Eduardo Loyola Vera, hermano del exgobernador y actual diputado federal Ignacio Loyola. Ambos harán campaña interna del 11 de noviembre al 10 de diciembre; la elección será el 11 de diciembre y tendrán derecho a voto más de 8 mil militantes en todo el estado. Quienes conocen al PAN, dicen, será una elección de trámite, pues a Leonor ya se le ve como la ganadora y futura dirigente del blanquiazul, debido a que viene palomeada por Mauricio Kuri, quien de facto es el jefe estatal del partido. (EUQ 2)

### **ENTRE CHISMES Y CAMPANAS**

**SILENCIO, REFLEXIÓN Y PACIENCIA: SANTIAGO NIETO.** “Agradezco las muestras de cariño y las invitaciones a diferentes espacios, pero en tiempos revueltos, silencio y moderación deben regir mi conducta, como siempre ha sido en mi vida. Silencio, reflexión y paciencia. Primero, decisiones personales, familiares, y después, políticas”, fue el mensaje que ayer lanzó en redes sociales el hoy extitular de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) de la Secretaría de Hacienda, tras la polémica por su boda en Guatemala. Previamente, en la mañanera, el presidente López Obrador respondió a las críticas acerca de que Pablo Gómez carece del perfil técnico que requiere la UIF y de que podría utilizarla para atacar a sus adversarios. “Pues yo pienso que fue una buena decisión de Santiago Nieto de presentar su renuncia y creo que también fue una decisión el nombramiento de Pablo Gómez, es un hombre íntegro, honesto, incorruptible. ¿Tengo que decir más?”. **EN LA LUCHA, NAVA POR PRESUPUESTO ALTERNO PARA 2022.** El martes, al rendir protesta como vicepresidente secretario de la Asociación Nacional de Ayuntamientos y Alcaldes (ANAC), el presidente municipal de Querétaro, Luis Bernardo Nava Guerrero, anticipó que acudiría al Congreso federal para llevar la voz de las familias de los hogares mexicanos que día a día demandan servicios y exigen a las administraciones municipales que su calidad de vida mejore, porque son estos los que atienden en primera instancia las necesidades ciudadanas. En este sentido, ayer, Nava Guerrero acudió a la Ciudad de México para participar en reuniones con diputados federales, junto con alcaldes de la coalición “Va por México” (PAN, PRI y PRD), con la intención de gestionar más recursos para los municipios a través de la propuesta alterna de presupuesto para el próximo año. **NO HABRÁ DESFILE DE LA REVOLUCIÓN MEXICANA.** Vía Twitter, Guadalupe Murguía Gutiérrez, la secretaria de Gobierno a nivel estatal, confirmó que no habrá en Querétaro desfile para conmemorar el aniversario de la Revolución mexicana. “¡Las reuniones no paran! Este año, con el objetivo de proteger la salud de las y los queretanos, hemos decidido suspender el desfile de la Revolución mexicana. Junto a Edward Sánchez, director del Instituto del Deporte y Recreación, afinamos detalles para esta conmemoración”. (CQRO 2)

### **FUEGO AMIGO / PAR DE REINAS**

LA SOBERANA DE LAS fiestas de NAVIDAD 2021. Victoria I, acompañada de su orgullosa mamá, Tania Ruiz Castro, en el campus Querétaro del Tec de Monterrey junto a la foto tomada hace 27 años en las que la señora aparece en la galería como reina ITESM de 1994. En esa misma institución estudia la joven preparatoriana Victoria Nieto Ruiz que será coronada la noche del 10 de diciembre en el Teatro Metropolitano. ¡Felicidades! (PA 1)

JUEVES 11 DE NOVIEMBRE DE 2021

## FUENTE DE EL MARQUÉS / JUAN JOSÉ RUIZ, NO JUAN JOSÉ JIMÉNEZ

Por Juan Antonio del Agua

El diputado local de Morena **JUAN JOSÉ JIMÉNEZ** habló ayer para reclamar que se le haya confundido en este periódico con el ex dirigente del **PRI JUAN JOSÉ RUIZ** y nunca dijo nada cuando se habló de sus malabarismos para brincar a la bancada del PAN, en donde, por cierto, no lo aceptaron. Hacemos la rectificación sin saber si disculparnos con **JIMÉNEZ** con **RUIZ** o con los lectores. ¡Deveras! Agua dura la de la Legislatura. (PA 1)

## AL TIEMPO / PRIMER PISO

Por Ana María Arias

Es en el primer piso de la ciudad capital en donde hace falta poner orden, antes de pensar siquiera, en construir una vialidad que en el imaginario gubernamental se denomina “segundo piso”, que no es otra cosa que un puente de seis kilómetros que evitará andar padeciendo entre la prole, mediante el pago de cuota. ¡Ay nuestra ciudad! Qué mal habrá hecho para que los que llegan a gobernar se fijen en lo superfluo y no en lo necesario. Ya la llenaron de topes, semáforos y de baches sin remedio; de prohibiciones para dar vuelta, para estacionarse, para caminar, para no pasar por ahí; ya la llenaron de peligros para los ciclistas, para los peatones, para los automovilistas; de transporte público de quinta, nuevos o viejos los camiones, el servicio es pésimo. Los camellones y jardines son la obsesión del gobernante en turno, les quitan bancas y árboles y les ponen matorrales, les quitan cantera y ponen piedras. Abrir y tasajear calles y banquetas ha de ser negocio porque no para, ya ve usted que un día las abren los del agua y otro los del gas y otro los de los telecables y cuando ya todos se aplacaron llega el del drenaje y las coladeras y ahora pretenden dar la fluidez que las desatinadas decisiones ha mermado, anunciando la construcción de ese segundo piso. En el primer piso, o sea al ras de suelo de la ciudad y sus alrededores, hasta la fecha no se ha intentado desenredar la maraña ocasionada entre todo tipo de tráfico vehicular y peatones. Expertos en la materia han propuesto soluciones a oídos sordos, por ejemplo: obligar a los proveedores de productos y servicios que abastecen a comercios, restaurantes y hoteles de la zona urbana y todos los que estén en zonas de calles reducidas, que de preferencia lo hagan de noche y si es de día, en vehículos de dimensiones reducidas para que no obstaculicen el tráfico, igual sería para los que ofrecen servicios para la construcción, abasto o desalojo de material y los recolectores de basura. Sí, esto se refiere a los armatostes que se trepan a las banquetas y hasta las rejas de las ventanas se llevan, ni que decir de los chóferes que no miden las consecuencias y a lo loco se avientan sobre los de coche y de a pie, aunque vayan en banqueta, confiados que el seguro paga. Los distribuidores de gas son especialistas en causar pánico con su incompetencia. Y de los recolectores de basura que van “papaloteando” con una fila de autos detrás y destilando aguas pestilentes; y que me dice usted de los camiones de redilas que se hacen a un ladito, según ellos, para bajar a paladas la arena, la grava o uno a uno los tabiques y agréguele a los podadores de árboles de espacios públicos, pintores de rayitas y topes y desazolvadores de drenajes y coladeras y de pilón, menesterosos con bastón o silla de ruedas que ocupan un carril de las reducidas calles. Otras propuestas hablan de obligar a todas las escuelas a recoger de sus hogares y regresarlos a ellos, a todos y todos son todos, sus alumnos. Las particulares pueden comprar los autobuses y a las de gobierno, el mismo se los dotaría. Esto, además de dar seguridad a los estudiantes, porque muchos de ellos cruzan calles, avenidas y hasta carreteras, y están expuestos al robo de sus pertenencias y violencia, eliminaría todo el tráfico vehicular derivado del reparto de niños a sus escuelas y las largas filas de autos para subirlos o bajarlos. La mil veces fallida propuesta de hacer líneas troncales para el transporte público, que desde los cuatro puntos cardinales de la zona metropolitana lleguen a ciertos lugares estratégicos en donde transborde el pasajero a camiones de menor tamaño que puedan ingresar a la ciudad sin obstaculizar y que incluso, trasladen bicicletas para transitar la zona urbana. Y a propósito de ciclistas, cuánto se ha hablado de darles espacios seguros que incremente este tipo de transporte y todo ha quedado en frustración para unos, accidentes y muertes para otros y ganancia para unos cuantos. De

**JUEVES 11 DE NOVIEMBRE DE 2021**

incrementarse el uso de bicicletas, que los niños vayan en transporte colectivo y los adultos en uno seguro, limpio, de horarios confiables y de precio módico, sacaría de las calles a cientos de miles de autos, representando un ahorro a la economía familiar. La ciudad puede ser transitable, bella, disfrutable, sin contaminación ambiental y auditiva, sin necesidad de obras faraónicas ni de segundos pisos, si los que idean y proponen bajaran al primer piso, aterrizaran, y que desde el gobierno estatal y los municipales hubiera gestión, diálogo, coordinación interinstitucional, pero sobre todo si se escuchara a los que saben, a los que han estudiado hasta los doctorados para llegar a soluciones viables. Las consecuencias del caos del primer piso ni siquiera se diluyen con un segundo piso. Al tiempo. (PA)

### **POLÍTICA Y FICCIÓN - LA INEXISTENCIA DE LA PÓLIZA JURÍDICA DE ARRENDAMIENTO**

Por Marco Lara

De acuerdo con la Encuesta Nacional de Vivienda (ENVI) 2020, de los 35.3 millones de viviendas particulares habitadas, 57.1% son propias pagadas, 16.4% son rentadas, 14.2% prestadas por familiares, amistades o por el trabajo, 10.7% son propias, pero siguen pagándose y 1.7% está en otra situación, y en lo que respecta a las viviendas que están siendo arrendadas por sus ocupantes el 54.0% tiene un contrato de renta vigente. Ahora bien, derivado del crecimiento exponencial que ha tenido la zona metropolitana de nuestro estado, se ha incrementado la movilidad y la demanda de viviendas en arrendamiento, lo que probablemente ha ocasionado un alza en los conflictos entre particulares por los alquileres de vivienda, tan solo en el año 2021, el municipio capitalino reportó un incremento del 71% en los conflictos por arrendamiento atendidos por la Dirección del Municipio de Querétaro y ello ha generado que el propietario o el administrador de las propiedades que se ponen en renta, busque la forma de garantizar el pago de la pensión rentística, derivado de lo lento que resulta la impartición de justicia en términos generales en el país y en el estado, y en esa búsqueda ha encontrada una figura que se denomina en el ámbito estrictamente comercial como “póliza jurídica de arrendamiento”, y de ahí la necesidad de hacer algunas consideraciones que pueden ser de ayuda, para reflexionar sobre la contratación de dicho producto. El nombre “póliza” se presta a confusión ya que el contratante falsamente cree que celebra un contrato de seguro en términos de la ley sobre el contrato de seguro, en donde una empresa aseguradora, contra el pago de una prima, se obliga a relevar al asegurado en los términos convenidos de las consecuencias de un evento dañoso o incierto, circunstancia que no sucede en la “póliza jurídica de arrendamiento”, la cual en realidad se trata de la contratación anticipada de un servicio de cobranza extrajudicial en caso de incumplimiento en el pago de las rentas y en el mejor de los casos incluye la presentación de la demanda ante los tribunales competentes, pero ello definitivamente no se traduce en una certeza de que el arrendador pueda recuperar los montos que se le adeudan por la ocupación de su propiedad o que los daños que se le ocasionaron en ese supuesto se le reparen. No hay ordenamiento legal alguno que contemple este contrato, ni en lo federal ni en lo local. La mal llamada “póliza jurídica de arrendamiento” no cuenta con ningún sustento legal que le de vida jurídica, y en algunos supuestos se traduce en una mala praxis de quienes ofertan el servicio ya que no realizan una adecuada investigación de los inquilinos, lo que provoca que los afectados tengan que contratar los servicios de abogados que realmente conozcan del arrendamiento, y de ahí el llamado a las autoridades a efecto de que informe a la ciudadanía de las particularidades de este servicio y que se prohíba su promoción a través de publicidad engañosa. (PA)

### **PULSO - EVENTAZO EN BOYÉ; CON PULQUE, AGUAMIEL Y...BARBACOA**

Por Andrés González

En el penúltimo mega puente del año y cuando las salidas ya las permite la coloración del semáforo epidemiológico, le sugiero que este sábado 13 de noviembre, primero conozca y viva con intensidad nuestro estado de Querétaro. El evento será en Boyé, sonriente y típica comunidad del municipio de Cadereyta que queda

**JUEVES 11 DE NOVIEMBRE DE 2021**

a escasos veinte minutos de la cabecera municipal. Se trata del Primer Foro Magisterial del Maguey y el Pulque, organizado por la Asociación Estatal del Maguey y el Pulque – “Promopulque y el Trago de Moctezuma” – que encabezan el M. en C. Francisco Vega Uribe y su señora esposa, la C.P. Carolina Ahumada Trejo, que reunirá en este a expertos en el cultivo, desarrollo y aprovechamiento de la mexicanísima planta del maguey; de la producción del aguamiel hasta convertirse en pulque, pero también en su proyección turística en esta entidad. La inauguración oficial, a eso de las nueve de la mañana, correrá a cargo la licenciada Isabel Rosas, directora de desarrollo económico del gobierno municipal de Cadereyta y quién asistirá con la representación oficial del alcalde, Miguel Martínez Peñaloza. Se trata de un evento de primera línea a nivel regional, porque ahí estará presente don Rodolfo del Razo Curiel, presidente de la Unión Nacional de Productores del Maguey y que congrega a cerca de mil agricultores del maguey; el Dr. Remigio Madrigal Lugo, catedrático e investigador de la Universidad Autónoma de Chapingo; al M. en C. Francisco J. Suárez Olalde, de la Universidad Autónoma Metropolitana, entre otras personalidades del ramo del maguey, la planta más mexicana de todas. Además de oír a expertos en la materia – y aquí viene lo interesante – se tendrá una cata o prueba – no se vaya usted a “picar” – tanto del aguamiel como del pulque; su preparación y medida degustación. El aguamiel es la bebida natural como se extrae del maguey pulquero. Su recolección es todo un rito ancestral y forma parte de nuestras tradiciones; el pulque es la misma bebida, pero ya fermentada y que alcanza ese estado de una manera natural. Y aquí es donde inicia la calidad y se distingue el sabor del producto, porque en toda esta zona del estado de Querétaro, de Hidalgo y de Tlaxcala, se preparan unos “curados” que para que le cuento. Le recomiendo pruebe el de piñón, el de nuez o bien el delicioso de guayaba. Y ya que está usted en Boyé, no se vaya a venir sin probar la deliciosa barbacoa de horno, sacada a la vista de usted de los hornos de tierra instalados en la conocida Plaza de la Barbacoa de este lugar. El pulque – creo – es con medida: con la barbacoa, usted decide. Si les gustó, pida para llevar. De lo que mucho que usted oirá en este foro – y solo le adelanto un poco – es expresamente y sobre la planta del maguey, del que se tienen muchas variedades, como el chalqueño, el xamini o bien el “pencalarga” de mucha tradición en Querétaro o el conocidísimo “Maguey Blanco”, peculiar en esa zona de Boyé. Hay mucho que platicar en torno al tema, como la preparación de la iniciativa de la Ley del Maguey a nivel nacional, que no existe o saber lo que hace la “Red Científica del Maguey y del Nopal” a nivel nacional. Ah y otra sugerencia: Vaya usted con su familia, con su esposa y sus hijos, interéselos en lo nuestro, en lo mexicano y que aprecien el sabor – la barbacoa – y degusten con medida tanto del aguamiel como del pulque. De paso les recordamos que la fermentación del pulque continúa en el estómago, porque puede suceder que el efecto vaya creciendo. Y dicen que el pulque es “cuatero”. Ahí en Boyé pregunta usted porqué. Allá nos vemos. (CI)

### **EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO**

**NO SE CANSA.** El gobernador Mauricio Kuri inicia con el pie derecho al aplicar recursos donde más se necesitan: 100 mdp para subsidiar el transporte, 200 mdp para reactivar la economía y apoyará a tres municipios que dejaron endeudados. Además, proclamó a la Reina Victoria I. (N 1)

### **RESCATE FINANCIERO**

El crecimiento y el desarrollo no es parejo en todas las entidades, siempre hay municipios que, por su situación geográfica, su riqueza natural o su historia e infraestructura, tienen mayores posibilidades de afrontar su situación financiera, pero hay otros que se ven complicados para salir adelante, en Querétaro tres de los 18. no tienen recursos para solventar los gastos del cierre de este año y por ello se acercaron al gobierno del estado, para solicitar un apoyo financiero. ¿Qué sucedió?, la misma de siempre, los gobiernos salientes de estos tres municipios descapitalizados no dejaron recurso suficiente y habría que conocer si pagaron acreedores, si saldaron cuentas y hubo para aguinaldos y salarios. A nivel estado y nación, el exgobernador **Francisco Domínguez Servién** dejó un

**JUEVES 11 DE NOVIEMBRE DE 2021**

buen ejemplo de las finanzas sanas y además de pagar acreedores y deuda pública, dejó dinero suficiente para que el inicio de la administración entrante no tuviera agobios. Y tan buen ejercicio fue, que el actual mandatario estatal **Mauricio Kuri González**, tiene la solvencia económica, para ayudar a estas tres demarcaciones en la medida de lo posible", precisó. Y la precisión es de mucha utilidad, porque no se trata de paternalismos ni de solapar despilfarros, sino de ayudar a que los nuevos munícipes puedan saldar sus cuentas y para ello, turnó el asunto a la **Secretaría de Finanzas** del Poder Ejecutivo, que dirige **Gustavo Leal Maya**. Pero no son los únicos gastos que enfrenta el gobierno estatal, toda vez que para sacar adelante el programa "UniDOS", durante este año, se requieren 100 millones de pesos, sin embargo, el Ejecutivo estatal refrendó su compromiso por la mejora al sistema de movilidad colectiva y dio a conocer dicha bolsa económica para garantizar el apoyo de la tarifa de transporte público de dos pesos por viaje. A partir de ayer la **tarifa preferencial "UniDOS"** entró en vigor en el sistema de transporte público, para personas de la tercera edad, estudiantes y personas que viven con alguna discapacidad. Cabe recordar que actualmente la tarifa general del sistema "Qrobrús" es de 11 pesos por viaje y, se subsidia a las personas con tarifa preferencial. Ahora bien, el gobierno del estado subsidiará para que ésta quede a 2.00 pesos por viaje. Kuri González indicó que el apoyo para este año que se aprobó en su administración, no será retroactivo a los meses que dejó de darse la tarifa preferencial: agosto, septiembre y los primeros nueve días de octubre. Al referir la frecuencia de paso de las unidades del transporte, Kuri González se comprometió con la ciudadanía a que las rutas pasen a más tardar con frecuencias de 15 minutos. Este compromiso es de una alta responsabilidad, ya que, desde hace mucho tiempo, quienes han obstruido los planes y programas son los mismos choferes. Ojalá se logre y tengamos el sistema de transporte público que merece Querétaro. (N)

### **IMPULSAR LA ECONOMÍA**

Menudo reto el que se tiene para los próximos meses en aras de la recuperación económica. Tomando en consideración que la COVID-19 llegó para quedarse y los casos positivos a la baja, esto obliga a no confiarse ante este virus; no obstante, muchos de los sectores alicaídos de la economía local requieren un impulso para su reactivación y fomentar el empleo, la competitividad y las buenas prácticas financieras de las que Querétaro se distingue. Por ello, el plan de recuperación que propone el Gobierno de Mauricio Kuri González, que asciende a incentivos por 200 millones de pesos, viene a ser un bálsamo para las empresas queretanas. Será deber de los beneficiarios reunir los requisitos y hacer buen uso de esos incentivos porque, en la medida en que ellos se benefician, los ciudadanos también lo harán. Otro factor que ayudará al impulso de las ventas locales será el arranque del Buen Fin, una propuesta surgida en el sexenio de Felipe Calderón para elevar la economía nacional tras la crisis financiera vivida en 2008. Hoy ya es parte habitual en la economía mexicana. En tanto, en el Congreso de la Unión se da una lucha feroz por el presupuesto. Alcaldes encabezados por Luis Nava acudieron a cabildear recursos económicos para los municipios, que permitan distribuirlos para las necesidades más urgentes en colonias y barrios. Es importante hacerles ver a los legisladores las necesidades de viva voz de cada localidad, pues de esa manera puede haber desarrollo y mejor calidad para los ciudadanos. Siga informado a través de [amqueretaro.com](http://amqueretaro.com), donde le llevamos a usted todo el acontecer local, nacional e internacional. Disfrute la lectura. (AM)

### **PLAZA DE ARMAS**

Por Sergio A Venegas Ramírez

**BODAS GAY... Y LES DIERON LAS 10... Tic-tac.** En 24 estados de los 32, incluida la CDMX, ya son legales las uniones entre personas del mismo sexo. En ocho no, a saber: Guanajuato (clarooo), Durango, Zacatecas, Guerrero, Veracruz, Tamaulipas, EdoMex y Tabasco, la tierra del presidente y el secretario de Gobernación. Querétaro está entre los 24 en donde ya se aprobó la ley pero... no se ha publicado y en las próximas horas vence el término para

**JUEVES 11 DE NOVIEMBRE DE 2021**

hacerlo. La iniciativa para reconfigurar el matrimonio, concubinato y adopción de parejas del mismo sexo, presentada hace casi tres años, el 19 de diciembre de 2018, por la bancada de Morena en la 59 Legislatura del Estado fue turnada el 21 de enero del 2019 a la Comisión de Administración y Procuración de Justicia, en donde durmió el sueño de los justos- Al no haber dictamen la diputada Laura Patricia Polo Herrera solicitó al presidente de la Cámara la reasignación de la iniciativa por inactividad legislativa. El 23 de julio de 2020 fue requerido ese informe a la Comisión de Administración y Procuración de Justicia que lo rindió el 1 de septiembre negando retraso. Y les dieron las 10 y las 11, las 12 y la una... Hasta que los ciudadanos Walter López González, Inés Acevedo Espinosa, Minerva García Ruiz y Gerardo Malagón Patiño, recurrieron por su propio derecho, el 6 de octubre de 2020 ante la justicia federal y un juez de amparo, el sexto de Querétaro, otorgó la protección para que el presidente de la mesa directiva de la 59 Legislatura instara a la mencionada comisión a resolver y votar el dictamen, “ya sea aprobado o rechazado”, sometiéndolo luego al pleno. Sin embargo, fue hasta el miércoles 22 de septiembre de 2021, dos días antes de cerrar sus trabajos, cuando los diputados se dieron cuenta de las responsabilidades y sanciones que podrían enfrentar si no atendían el requerimiento de la justicia federal, y -¡por fin!- descongelaron la iniciativa pero con una operación confusa porque en lugar de dictaminarse en la Comisión de Administración y Procuración de Justicia se hizo en la Grupos Vulnerables integrada por su presidenta Daniela Salgado, Tania Palacios y Hugo Cabrera, a quienes se convocó a reunirse a las 15.10 y resolver de inmediato para citar a las 15:30 al pleno, que se integró a las 16:00 con la totalidad de sus 25 miembros. Lo que no pudieron hacer en casi tres años, lo resolvieron en minutos. Daniela Salgado y Tania Palacios emitieron el dictamen favorable, sin la participación de Hugo Cabrera que exigió convocar a la comisión con 24 horas de anticipación, como marca la ley. “Haiga sido como haiga sido” esa tarde los 25 diputados aprobaron, con 22 votos a favor y tres en contra, la reforma al Código Civil, en una sesión en la que el coordinador de los panista Michel Torres escapó al baño pero se contó a favor, con tres legisladores en oposición: Hugo Cabrera del PRI, Connie Herrera de Querétaro Independiente y Elsa Méndez sin partido. Luego vinieron otras semanas de indefinición, porque cuatro días después, el domingo 26 de septiembre se instaló la nueva Legislatura, la 60 y el 1 de octubre tomó posesión el gobernador Mauricio Kuri González, con la responsabilidad heredada de publicar la ley en el periódico oficial La Sombra de Arteaga, lo que debe hacerse a más tardar hoy. Si eso no ocurre, el Poder Legislativo debe hacerlo. Así de fácil. Así de difícil. **-LA VIEJOTECA-** Sin justicia. Ayer se cumplieron 16 años del asesinato del querido notario y ganadero Luis Felipe Ordaz Martínez, ejecutado a balazos el 10 de noviembre de 2005, cuando salía de su despacho, sin que se haya aclarado el crimen. Casi dos años después el supuesto sicario, Cesar Oswaldo Guzman Noval “El Sargento”, fue encontrado torturado y muerto en Tlalpan, en la Ciudad de México. Esa averiguación fue iniciada el 6 de junio de 2007 y hasta octubre de 2008 se le informó al gobierno estatal. Del autor o autores intelectuales nunca se supo nada. El día del crimen, Luis Felipe iba a comer con uno de sus amigos más cercanos, Guillermo Cabrera Paulín, quien este miércoles nos comentó que el abogado nunca mostró temor por nada ni tuvo la menor precaución. Se movía solo o con su chofer, que lo acompañaba a la hora de los hechos. Era Ordaz un hombre conciliador que por eso mismo fue bautizado como el “Kissinger Queretano”. Este columnista tuvo el gusto de conocerlo y disfrutar de su amistad en comidas y tientas celebradas en su ganadería “La Monja” en compañía de otros aficionados. como la de noviembre de 2004, en nuestro cumple. A su esposa e hijos, un cariñoso abrazo. Descanse en paz Luis Felipe. **-OÍDO EN EL 1810-** Anótelos. Viene pronto la renovación de la directiva del Consejo de Notarios de Querétaro, presidido actualmente por Francisco Guerra Malo, quien al parecer no buscará la reelección. Me cuentan que hay dos presuntos aspirantes a sucederlo: Carlos Altamirano Alcocer y Enrique Burgos Hernández. La convocatoria saldría en las próximas semanas pero el proceso podría irse hasta enero porque hay la intención de conciliar y sacar un candidato de unidad. Doy fe. **-¡PREEEPAREN!**- Silencio. Nada se sabe del empresario (Don Ángel) ejecutado dentro de la mueblería Placencia, cuando escogía muebles con su esposa. Como se pudo saber, el fin de semana, un comando armado sometió a los escoltas de esta persona y mientras algunos

**JUEVES 11 DE NOVIEMBRE DE 2021**

vigilaban la salida de Bernardo Quintana, otros dos fueron sobre el hombre. Ni de él ni de los autores materiales o intelectuales, se sabe algo. Sólo se ha dicho que era un importante empresario local y no se publicó ninguna esquila. Suena raro. **-¡AAAPUNTEN!**- Memoria. El caso de “Don Ángel”, recuerda el modus operandi de los sicarios que mataron a otro empresario que el 19 de octubre de 2019, detuvo su Porsche Cayenne y junto con su esposa entró a la Farmacia del Ahorro de Centro Sur. Luego, mientras revisaba un medicamento, le pegaron cuatro tiros (dos en la cabeza y dos en el tórax). O cuando ejecutaron unas semanas después a otro hombre en la terraza del Starbucks de Bernardo Quintana. O cuando... **-¡FUEGO AMIGO!**- En capilla. Que la responsabilidad política, ética y hasta legal podría agravarse en relación con cinco diputados reelectos de la 59 Legislatura local que votaron los matrimonios igualitarios y forman parte de la 60, todos del PAN: Antonio Zapata, Leti Rubio, Beatriz Marmolejo, Gerardo Ángeles y Daniela Salgado, presidenta de la Comisión de Grupos Vulnerables que dictaminó a favor. ¡Porca miseria! (PA 2)

FUENTES / MEDIOS INFORMATIVOS		
<b>ADN:</b> ADN INFORMATIVO	<b>EFB:</b> EL FINANCIERO BAJÍO	<b>N:</b> NOTICIAS
<b>ALMX:</b> ALTERNATIVO.MX	<b>EHD:</b> EL HERALDO DE MÉXICO	<b>PA:</b> PLAZA DE ARMAS
<b>AM:</b> AM QUERÉTARO	<b>ESSJR:</b> EL SOL DE SAN JUAN	<b>PI:</b> PODER INFORMATIVO
<b>ALQRO:</b> ALERTA QUERÉTARO	<b>EU:</b> EL UNIVERSAL	<b>Q:</b> QUADRATÍN DE QUERÉTARO
<b>B:</b> BITÁCORA	<b>EUQ:</b> EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	<b>Q24-7:</b> QUERÉTARO24/7
<b>CI:</b> CÓDICE INFORMATIVO	<b>ELQNO:</b> EL QUERETANO	<b>QTV:</b> QUERÉTARO TV
<b>CORO:</b> CÓDIGO QRO	<b>IN:</b> INQRO	<b>R:</b> REFORMA
<b>CyP:</b> CIUDAD Y PODER	<b>LP:</b> LIBERTAD DE PALABRA	<b>ROQRO:</b> ROTATIVO DE QUERÉTARO
<b>DQ:</b> DIARIO DE QUERÉTARO	<b>LJ:</b> LA JORNADA	<b>RQNXN:</b> REQRONEXIÓN
<b>E:</b> EXCÉLSIOR	<b>LDH:</b> LA DE HOY	<b>T:</b> TRIBUNA DE QUERÉTARO
<b>EE:</b> EL ECONOMISTA	<b>M:</b> MAGAZINE	<b>VDLS:</b> VOZ DE LA SIERRA
<b>ELL:</b> EN LA LUPA		

## SALUDOS CORDIALES

### COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL